
Ata de reunião ordinária do Conselho Municipal de Preservação do 

Patrimônio Histórico, Artístico, Paisagístico e Cultural - COMPHAC
 

Aos  quatorze  dias do mês de  julho  de dois mil  e  nove, às  treze horas e quarenta e cinco 

minutos, em segunda convocação, reuniram-se no Auditório Elmano Ferreira Veloso, na sede 

da Fundação Cultural Cassiano Ricardo, sito à Av. Olivo Gomes no 100, Santana, nesta, o 

Arqt.  Gilberto  Alves  da  Cunha,  na  condição  de  Presidente  em  exercício  do  Conselho 

Municipal  de  Preservação  do  Patrimônio  Histórico,  Artístico,  Paisagístico  e  Cultural  – 

COMPHAC, os Conselheiros,  Engo Vitor Chuster, representante da Diretoria da Fundação 

Cultural  Cassiano Ricardo, Sr.  Claudio de Souza, representante da Diretoria da Fundação 

Cultural Cassiano Ricardo, Arqta Maria Auxiliadora C. Bastos, representante da Secretaria de 

Obras,  Vereador  Fernando  Petiti,  representante  da  Câmara  Municipal;  Dr. Antônio  Yukio 

Ueta, representante do Instituto Nacional de Pesquisas Espaciais;  Diácono Marcos Reis de 

Faria,  representante  da  Mitra  Diocesana,  Arqta Simone  Aparecida  Giomo  Borges, 

representante  da  Associação  de  Engenheiros  e  Arquitetos  de  São  José  dos  Campos  – 

AEASJC; Dr. Cláudio Mendonça, representante da Associação Comercial e Industrial de São 

José  dos  Campos;  Dr.  Ailton  Barbosa  Figueira,  representante  do  Escritório  Regional  de 

Planejamento  do  Estado  de  São  Paulo  –  ERPLAN;  Arqt.  Mário  S.  Soléo  Scalambrino, 

representante do Instituto de Estudos Valeparaibanos – IEV,  Dr. Paulo Cesar Polaco Zitelli, 

representante da Ordem dos Advogados do Brasil – OAB;  Arqta Rosenéa Cristina da Silva 

Menezes,  representante  do  Conselho  de  Ministros  Evangélicos  –  CME e  o   Sr.  Cláudio 

Eduardo César Costa, representante do Clube de Joseenses e Amigos – CJA. O presidente do 

Conselho em exercício, Arqt. Gilberto Alves da Cunha abre a reunião agradecendo a todos os 

Conselheiros pela presença, procede a leitura da pauta do dia e indaga se algum conselheiro 

tem alguma observação a fazer. Arqt. Gilberto Alves da Cunha passa a palavra ao Eng. Vitor 

para o prosseguimento dos trabalhos programados. Eng. Vitor explica que o Arqt. Gilberto é o 

representante  titular  da  Secretaria  de  Planejamento  Urbano e  que  foi  convidado  pelo  Sr. 

Mário Domingos de Moraes a assumir a vice-presidência do Conselho, o que foi prontamente 

aceito por ele. Eng. Vitor passa ao primeiro assunto da pauta, referente à aprovação da ata da 

reunião anterior. Eng. Vitor indaga aos presentes se há algum reparo a fazer à ata da última 

reunião realizada em 12 de maio passado e se pode ser dispensada a leitura da mesma, em 

razão  de  ter  sido  previamente  enviada  aos  senhores  Conselheiros.  Os  Conselheiros 

concordam e Eng. Vitor coloca-a em votação, sendo essa aprovada por unanimidade. Eng. 

Vitor passa ao segundo assunto da pauta, referente a apresentação do plano preliminar do 



“Jardim das  Nações”,  elaborado  pela  Arqta.  e  Paisagista  Rosa  Grena  Kliass.  Eng.  Vitor 

esclarece que esse plano foi encomendado pelo Clube de Joseenses e Amigos, que sugeriu um 

local dentro do Parque da Cidade Roberto Burle Marx. Acrescenta que no dia de hoje é para 

apenas e tão somente conhecermos esse plano e ao final da explanação, cada Conselheiro 

possa tirar as suas dúvidas. Eng. Vitor esclarece que quando esse plano se transformar em 

projeto e contar com o aval da Prefeitura, voltará ao COMPHAC, para análise, debates e 

deliberação. Eng. Vitor apresenta a Arqta. Rosa Grena Kliass e passa a palavra à mesma para 

que discorra sobre o plano preliminar. Arqta. Rosa discorre sobre sua ligação profissional 

com a cidade de São José dos Campos, lembrando da sua condição de estagiária junto ao 

escritório do Arqt. Rino Levi. Relata sobre suas experiências na requalificação de espaços em 

área de patrimônio cultural,  citando o caso de “Feliz Lusitânia” na cidade de Belém e do 

“Forte de São José”, na cidade de Macapá. Arqta. Rosa passa a discorrer sobre a proposta do 

“Jardim das Nações”, que nesse momento é apenas um plano preliminar, pois não chegou à 

condição de projeto. Explica sobre as várias questões envolvidas, como a periodicidade em 

que  os  jardins  poderiam ser  substituídos  e  que  se  trata  sobretudo de um evento  que  vai 

agregar ao patrimônio cultural, ao turismo e ao conhecimento dos arquitetos e paisagistas, 

pois além da mostra em si, cada evento traria conhecimento aos técnicos. Eng. Vitor abre a 

palavra  aos  Conselheiros.  Os  Conselheiros  Cláudio  Mendonça,  Gilberto  e  Cláudio  Costa 

fizeram  uso  da  palavra  e  foram  devidamente  esclarecidos  pela  Arqta.  Rosa  Kliass.  Dr. 

Cláudio Mendonça parabeniza o Clube de Joseenses e Amigos pela iniciativa e que espera ver 

esse plano concretizado no futuro, acredita que todo o Conselho deverá apoiar essa iniciativa. 

Eng. Vitor agradece a presença da Arqta. Rosa e suas explicações ao Conselho. Eng. Vitor 

apresenta o terceiro assunto da pauta referente a apresentação, discussão e deliberação, sobre 

placas  informativas  da  Fundação  Cultural  Cassiano  Ricardo,  instaladas  no  complexo  da 

antiga Tecelagem Parahyba. Eng. Vitor passa a palavra à Arqta. Sonia Vidal Di Maio, para 

que  discorra  sobre  a  proposição.  Arqta.  Sonia  discorre  sobre  cada  uma  das  placas  e 

respectivos locais onde foram instaladas. Eng. Vitor relata que elas foram instaladas em razão 

do grande número de reclamações recebidas pelo Presidente da Fundação Cultural Cassiano 

Ricardo, em que os munícipes se queixavam da falta de placas indicativas. Relata que essa 

medida  pode  ser  considerada  como  precária  e  provisória,  pois  deverá  haver  num futuro 

próximo um reestudo de toda a comunicação visual do complexo, em razão da instalação de 

novos órgãos governamentais através do “Centro Integrado Regional de Governo – CIRG”,  

que  é  um  plano  do  Governo  do  Estado  de  São  Paulo.  Eng.  Vitor  abre  a  palavra  aos 

Conselheiros.  Dr.  Cláudio Mendonça acha que a  instalação das  placas  foram úteis.  Arqt. 

Gilberto informa que deveremos mesmo no futuro reestudar a questão da comunicação visual 



de todo o complexo. Eng. Vitor acredita que deveremos ter uma linguagem adequada e única 

para  todo  o  complexo,  num  futuro  próximo,  após  a  definição  do  CIRG.  Após  vários 

Conselheiros se utilizarem da palavra, todos concordam em apreciar a matéria. Arqt. Gilberto 

Alves da Cunha indaga se algum Conselheiro tem alguma dúvida, alguma observação a fazer 

e  se  estão  devidamente  informados  para  que  a  autorização  das  placas  seja  colocada  em 

votação.  Colocada  a  autorização  em  votação,  essa  foi  aprovada  por  unanimidade.  Não 

havendo mais assuntos agendados e informes a tratar, o Arqt. Gilberto Alves da Cunha abre a 

palavra aos Conselheiros que dela queiram fazer uso. Não havendo Conselheiros que queiram 

fazer  uso  da  palavra,  Eng.  Vitor  aproveita  para  agradecer  novamente  a  presença  dos 

Conselheiros e lembra-os que a nossa próxima reunião ordinária de trabalho está marcada 

para  o  dia  18 de  agosto de  2009,  e  que  caso  não  haja  a  possibilidade  do  titular  em 

comparecer,  que  esse  entre  em  contato  com o  respectivo  suplente  a  tempo.  Nada  mais 

havendo a tratar, o Presidente do COMPHAC,  Arqt. Gilberto Alves da Cunha agradeceu a 

presença de todos e deu por encerrada a reunião, do qual eu Eng. Vitor Chuster, Secretário do 

COMPHAC, lavrei  a  presente ata,  em  três folhas,  digitadas somente no anverso,  que vai 

assinada pelo Senhor Presidente e por mim, cuja aprovação se deu na reunião de 18 de agosto 

de 2009.
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